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MENSAJE DE LA DIPUTADA FEDERAL ADRIANA DÁVILA FERNÁNDEZ, EN 
EL MARCO DE SU PRIMER INFORME DE ACTIVIDADES LEGISLATIVAS, LXIV 
LEGISLATURA 
 

Tlaxcala, Tlax., 11 de diciembre de 2019 
 
Antes que nada, agradezco que en este ejercicio de pluralidad estén aquí amigos 
y amigas de todas las fuerzas políticas porque entiendo lo difícil que es en un 
México, en esta democracia, poder escuchar cosas que a veces no nos parecen 
de lo mejor, pero que también nos ayudan a rectificar el camino y nos permiten 
saber hacia dónde vamos. 
 
Este México que ustedes conocen, el México que hemos conocido, ha cambiado 
mucho en los últimos 12 meses y ha cambiado tanto que ojalá y pudiéramos hacer 
lo suficiente para que cambie para bien, para que mejoren estas condiciones que 
lamentablemente hoy no nos vislumbran un buen escenario. 
 
Quiero agradecer mucho la asistencia de maestro José Aarón Pérez Carro, 
secretario de Gobierno, en representación del licenciado Marco Antonio Mena 
Rodríguez, gobernador constitucional. Bienvenido, maestro. 
 
Agradezco la presencia de la diputada Irma Yordana Garay Loredo, presidenta de 
la Junta de Coordinación Política del Congreso del Estado. Muchas gracias. 
 
Agradezco también al licenciado Luis Alberto Aguilera, en representación del 
licenciado Marko Cortés Mendoza, presidente del CEN del PAN; al licenciado José 
Gilberto Temoltzin Martínez, presidente del Comité Directivo Estatal del PAN; al 
padre Ranulfo Rojas, rector… 
 
Es un gran gusto que me acompañen aquí compañeros que seguramente en el 
video que ustedes vieron, un poco largo, no se ve reflejado el trabajo de muchos 
de ellos que han sido luchadores y que han acompañado, y yo he acompañado, el 
trabajo de muchos de ellos. 
 
Si alguien conoce de la lucha para como conservar nuestra obra en este país, 
como defender los temas de vivienda, es la diputada Nohemí Alemán. Muchas 
gracias, diputada, de Tamaulipas. 
 
Sé también que si alguien ha intensificado el trabajo en materia de protección civil 
y además conoce perfectamente lo que pasamos con las estancias infantiles, es 
nuestra amiga diputada Liduvina Mendoza, de Colima, quien tiene una amplia 
experiencia y a quien agradezco mucho su apoyo con varios temas de desarrollo 
social. 
 
La he visto luchar muchísimo y plantear los riesgos que implica que podamos ir en 
un camino similar al de Venezuela o también al de Bolivia, y sé que ella ha hecho 
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un esfuerzo importante porque es una de las voces más críticas dentro del grupo 
parlamentario, mi amiga Silvia Garfias Cedillo. 
 
 
Las tres diputadas que ustedes ven hoy aquí son luchadoras incansables, son 
compañeras que no han tenido ningún empacho en decir lo que piensan, pero 
sobre todo que han hecho de su trabajo un trabajo digno y ejemplar para muchas 
de las mujeres que participamos. Gracias por venir. 
 
Por supuesto que me da muchísimo gusto que esté aquí mi compañero y amigo 
Absalón García Ochoa, quien por cierto fue de los diputados que más trabajo ha 
hecho en materia de campo para defender el Presupuesto de Egresos de 2020 y 
que Absalón, acompañado de muchos liderazgos en el país, también trabajó a fin 
de que podamos ver de qué manera resarcimos este daño terrible que se le hizo 
en el presupuesto 2020 al campo. Gracias Absalón. 
 
No quiero dejar de agradecer a los diputados locales Leticia Hernández, Omar 
Milton, Rafael Ortega y Patricia Jaramillo. Gracias por acompañarme el día de hoy. 
También están aquí los diputados Miguel Ángel Covarrubias, que había llegado al 
principio. 
 
Agradezco a los consejeros electorales Dora Soriano y Norberto Sánchez Briones 
su acompañamiento. 
 
También quiero agradecer al maestro Gabriel García Méndez, rector de la 
Universidad del Valle de Tlaxcala. Gracias por acompañarme. Y por supuesto, a 
los organismos empresariales que hoy nos acompañan a través de sus distintas 
representaciones.  
 
Amigos alcaldes que también están aquí; amigos excandidatos y excandidatas 
que han dado un trabajo en este sentido. Por supuesto agradezco a Aurora Aguilar 
que también nos esté acompañando. 
 
Antes de continuar, y espero que no se me haya pasado absolutamente nadie, 
quiero comentar que el sentido de este informe tiene que ver con el papel que hoy 
nosotros estamos haciendo en la Cámara de Diputados, y que es forzoso y 
necesario en el equilibrio para que este país marche. 
 
Gobernar no es un chiste, gobernar no es cuestión de broma, gobernar no 
significa tener solo popularidad. Las lecciones que nos han dado los gobiernos 
que no necesariamente llegan por un voto de apoyo, sino por un voto contrario, es 
que si nosotros no logramos vislumbrar el futuro que tenemos, lo que tendríamos 
también, en escenarios locales y en el escenario nacional es un país que está 
ávido de que las cosas cambien y de que las cosas mejoren. 
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Quiero decirles que sé que muchas y muchos de todos los partidos políticos están 
haciendo su trabajo, el trabajo importante que implica hacer la legislación. El 
Congreso del Estado sé que está haciendo su trabajo.  
 
Agradezco a la diputada Sonia Montiel que nos está acompañando. 
 
Y esto no tiene que ver solo con la ideología o la doctrina que cada uno de 
nosotros tiene, sino con las cifras que ustedes vieron. Por eso este informe se 
llama La Realidad en Datos, cualquier cosa puede vislumbrarse en percepciones. 
En México nos hemos basado en lo que son las percepciones: percibimos que 
vamos bien o percibimos que vamos más o menos bien, o percibimos que vamos 
mal. 
 
Sin embargo, lo que sí nos puede hacer entender cómo vamos son las cifras y los 
datos estadísticos específicos que nos dan las instituciones. 
 
Acción Nacional hizo algo muy importante que me parce, más allá de los errores 
que nos cobraron en las urnas los electores, que es fortalecer las instituciones. El 
fortalecimiento de las instituciones no sustituye a las personas, pero las personas 
pueden ser sustituidas si nosotros no logramos entender que es lo que estamos 
viviendo. 
 
Tenemos 12 meses de un nuevo gobierno, un gobierno que llegó con un enorme 
apoyo ciudadano, también con un enorme hartazgo de lo que se suponía 
estábamos haciendo mal; aquí pensamos, muchos de nosotros, que parte de lo 
que sucedió en las urnas en 2018 era un tema, llamémosle merecido, asumimos, 
incluso sin ningún análisis crítico o específico qué era lo que teníamos que hacer 
en adelante, después de algunas derrotas de partidos en el poder que eran 
básicamente el PRI o el PAN, nosotros entendimos el mensaje de los ciudadanos, 
sentíamos que había algo más allá. 
 
Hay quienes dicen que Acción Nacional está empeñado en que podamos o no 
hacer un papel de estar enfrentándonos exclusivamente al gobierno federal. Yo 
quiero decirles que no, no es un proceso de enfrentamiento, lo que sí se requiere 
forzosamente es tener equilibrios suficientes para que las cifras que ustedes 
vieron, las cifras que revisaron, por ejemplo, el crecimiento cero en economía que 
afecta directamente en el bolsillo de los ciudadanos, no sea esta lucha y visión 
única que nos impida ver que la realidad en datos nos diga que no vamos bien. 
 
Sé que habrá quienes dicen que el tema de tener apoyos directos a la población 
es bueno, en lo absoluto nos negamos a que los adultos mayores tengan ese 
apoyo que se requiere por un trabajo de toda su vida; tampoco nos estamos 
negando a que los jóvenes que quieren oportunidades y no tienen la posibilidad de 
un trabajo, reciban un apoyo que les permita incentivar su trabajo. 
 
Muchos menos nos podemos oponer a que mujeres puedan recibir dinero para 
hacer algo a favor suyo. Lo que sí nos parece importante es que de todo lo que 
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hemos aprobado en el Congreso, la mayor parte de esos programas vienen sin 
reglas de operación, y la bolsa económica que tenemos, por lo menos en la 
facultad del Congreso, que es el Presupuesto de Egresos de la Federación 2019-
2020, lo que hemos logrado y lo que hemos visto lamentablemente es que las 
reglas de operación no necesariamente nos están generando un apoyo o un 
crecimiento específico para notros, para nuestras familias, para los bolsillos de las 
tlaxcaltecas o de los mexicanos y las mexicanas. 
 
Y esa falta de reglas de operación se puede traducir en lo que lamentablemente 
se aprobó en la Cámara de Diputados, y quiero decirlo con todas sus letras, 
porque huíamos de eso, y en el 2018 se votó en contra, justamente, de lo que 
significaba una partida secreta para el presidente, y hoy esa partida secreta del 
presidente tiene más 400 mil millones de pesos. 
 
¿Qué significa esto? Que todo aquello que no sea ejecutado pueda usarse a 
discreción por el titular del Ejecutivo Federal. 
 
¿Es malo que alguien genere estos apoyos? ¿Es malo que alguien utilice esa 
bolsa? No, no es malo que la utilice. Él es el titular del Ejecutivo, pero nosotros 
como Congreso tenemos una obligación que es la fiscalización de los recursos, 
sobre todo porque hay quienes dicen que en el combate a la corrupción tiene que 
dejárseles de dar apoyo. 
 
Aquí hay alcaldes presentes, muchos de ellos que saben que la recaudación en 
calle, en sus municipios, a veces es muy complicado. ¿Cómo se cobra el agua, 
cómo se paga un costo político si se cobran los impuestos a los ciudadanos? 
Porque debo decirles, que obviamente estos impuestos no llegan solo de la 
Federación, es la recaudación de las entidades federativas las que llegan, 
justamente, a una bolsa más grande que tendría que ser distribuida. 
 
Y los alcaldes que están aquí, por ejemplo, Felipe Morales, saben lo que significa 
en Yauhquemehcan que pudiera tener tres unidades deportivas; significa también 
que Tetla pudiera saber qué significa una pavimentación; significa también que, 
por ejemplo, nuestro presidente Sanabria sepa que significa la construcción de 
una escuela o las unidades deportivas. 
 
Esos 400 mil millones de pesos de los que están haciendo uso discrecional, no 
necesariamente están llegando a la población, sus apoyos no están siendo 
observados de manera directa, sus apoyos no están siendo observados de 
manera correcta, porque la redistribución del recurso se está dando y lo quiero 
decir de manera literal, para regalar el dinero. 
 
¿Qué va a pasar cuando nosotros no tengamos esta posibilidad de recaudación? 
Entonces se tendrá que apretar más la bolsa para tener más impuestos y no 
estamos muy lejos de hacerlo. 
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Justamente por eso nosotros votamos los dos presupuestos de Egresos de la 
Federación en contra y la Ley de Ingresos que castigaba, entre ellos, a 
empresarios que no necesariamente eran responsables de lo que llaman la 
facturación, las facturas clonadas. No todos estaban en ese sentido. 
 
Por supuesto que estamos a favor de que se combata la corrupción, pero 
corrupción no puede combatirse solo a través de la simulación. ¿Qué significa 
esto? La corrupción no se acaba de un momento a otro, si no cambian, además, 
las propias reglas de operación y la fiscalización que tendríamos que hacer las 
diputadas y los diputados. 
 
El papel del Congreso hoy es un papel muy distinto al que teníamos 
anteriormente. Muchos de nuestros alcaldes lo percibieron a veces como una 
bolsa económica que significaba que nosotros estuviéramos ahí porque era la 
parte de gestión; la parte de hacer leyes también es importante porque hoy hemos 
visto lo que significa y lo que yo planteé, por ejemplo, en la desaparición del 
Seguro Popular. 
 
Teníamos nosotros tres mecanismos en el Sistema Nacional de Salud para poder 
entender perfectamente qué era lo que estaba sucediendo en materia de salud. 
¿Había carencias? Sí. ¿Faltaban medicamentos? También. ¿Faltaban médicos 
especialistas? También. 
 
Pero como nunca, Acción Nacional fortaleció las instituciones, aquí está Alejandra 
Ortiz que sabe perfectamente que en Tlaxcala, en el periodo de Felipe Calderón y 
de Héctor Ortiz, se construyó el Hospital de las Mujer, el Hospital Infantil, el 
Hospital de Huamantla, el Hospital de Nativitas, cuatro hospitales que bajaron con 
recursos federales, cuando su servidora era diputada federal. 
 
Hoy, lamentablemente el presupuesto que llega a Tlaxcala no necesariamente 
llega directamente a donde tendría que llegar, porque las reglas de operación han 
cambiado y las prioridades también han cambiado.  
 
No queremos ni pretendemos regresar al pasado, lo que yo pongo sobre la mesa 
es lo que a veces deja de hacer, lo que a veces se deja de valorar que se hace, y 
que se pretende entender como si todo lo que antes se hizo hubiera estado mal 
hecho. 
 
Aquí en Tlaxcala, el propio estadio que acaban de inaugurar no hubiera sido 
posible si no hubiera habido una recaudación económica que permita traer 
mayores recursos al estado. 
 
Los diputados tenemos hoy esta función de la fiscalización que lamentablemente 
en la representación de 78 diputados, de los 500 diputados, no alcanzan los votos 
para cambiar la realidad en datos. 
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Mi llamado respetuoso a todas y a todos: no podemos tomar, reitero, el gobierno ni 
las elecciones ni en el estado ni en el país, como un juego; de quién pierde, de 
quién gana; de quién es mejor candidato, el más popular; de quién es el que 
acude o la que acude a todos los lugares. 
 
Se requiere la capacidad, la fortaleza de poder entender cuál es la realidad que 
hoy estamos viviendo y la construcción, por supuesto, de lo que nosotros también 
hemos sido responsables.  
 
También Acción Nacional debe entender que las equivocaciones que tuvo en el 
pasado ya nos las cobraron en las urnas y hoy tenemos una gran oportunidad de 
decirle a las mexicanas, a los mexicanos, a los tlaxcaltecas que la realidad en 
datos puede ser mejor si logramos hacer un reacomodo específico de lo que 
queremos y hacia a donde queremos llegar. 
 
Agradezco que estén aquí las responsables de las Estancias Infantiles, debo 
decirles que ellas lucharon durante mucho tiempo y buscaron la posibilidad de que 
pudiéramos meter más de 150 amparos que metimos aquí en el estado con una 
serie de documentaciones que todavía están lamentablemente atorados en el 
Poder Judicial. 
 
Y desgraciadamente que el mismo formato que se metió en otras entidades 
federativas funcionó y se ganaron los amparos, aquí en Tlaxcala nos los 
rechazaron con los mismos argumentos, con los mismos datos, con la misma 
lucha, porque el sentido específico de las sentencias tendría una interpretación 
distinta por el Poder Judicial, y lo que estamos viviendo también nos ayuda a 
entender qué tipo de país queremos construir. 
 
Recientemente tuvimos la oportunidad de ver algunos casos de violación a 
menores y en esa oportunidad nos dimos cuenta de lo lamentable que es como se 
retrasan las sentencias y las consignaciones. ¿Y saben de dónde viene el mayor 
número de violaciones? De los padres, de los tíos, de los abuelos. 
 
Por tanto, el sistema de cuidados en México, como era el Sistema de las 
Guardería y Estancias Infantiles, era insustituible, programa ambicioso valorado y 
reconocido a nivel internacional y eliminarlo por no ser la prioridad de un gobierno, 
cuando se supone que la prioridad de los gobiernos debe ser el interés superior de 
la niñez. 
 
Me parece fundamental que hagamos un esfuerzo. 
 
Este año se termina con una triste noticia, que este programa desapareció por 
completo, que estamos cerrando el año sin una sentencia definitiva incluso de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, ¿y saben por qué? Porque en el nuevo 
Presupuesto de Egresos de la Federación este programa dejó de existir, ya no 
tendremos Estancias Infantiles de manera definitiva. 
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Y nosotros estamos invisibles, detenidos, asustados como oposición. Al presidente 
López Obrador, no le sirve una oposición menor. Al presidente López Obrador, 
para hacer un buen gobierno, no le sirve una oposición miedosa; al presidente 
López Obrador, para hacer su trabajo, no le sirve una oposición cómplice; al 
presidente López Obrador, pero especialmente a las mexicanas y a los 
mexicanos, les sirve una oposición con fuerza, con carácter, con determinación de 
señalar lo que se está haciendo de manera equivocada. 
 
Y también les sirven bancadas que puedan darse cuenta de que, si seguimos por 
el mismo camino, aprobando, sin razonar, sin entender qué es lo que estamos 
aprobando, las consecuencias serán aún peor. 
 
Agradezco a mi compañera y amiga, Rosario Guzmán. Gracias, diputada. 
También a Jesús Guzmán, que está también con nosotros. Jesús y Rosario, debo 
decirles que trabajaron con nosotros y hemos trabajado juntos los temas de 
seguridad. Ambos originarios de Veracruz, ambos con mucha experiencia, ambos 
amigos, que han hecho un trabajo importante para la seguridad de este país. 
 
Quiero concluir, haciendo un llamado respetuoso a todos ustedes que participan 
en política, los que dicen que la política es un asco, pero todos quieren estar 
dentro de este asco. Las cámaras también participan en la política; las 
universidades, también participan en la política. 
 
No podemos quedarnos al margen, no podemos quedarnos al margen de lo que 
está sucediendo en México. Nosotros tenemos que hacer algo, lo necesario para 
hacer bien nuestro trabajo; lo indispensable para guardar equilibrios, y lo más 
importante, luchar por este Tlaxcala que, de seguir así, a pesar de las cifras que 
se han dado, y que no nos colocan en tan mal lugar, lo que yo puedo decir es que 
no debemos conformarnos. 
 
La mediocridad es la madre de todas las derrotas. Si nosotros hacemos lo que nos 
toca y si logramos que nuestro trabajo se vea reflejado en la política pública, 
entonces bienvenido sea cualquier gobierno, de cualquier color. Lo más 
importante es qué queremos para nuestras hijas. 
 
 


